El Popular. Anropagasta. 41. VIII. 1973

APARECIO ENSAYO DE M. BAHAMONDE

El conocido escritor nortino Mario Bahamonde acaba de publicar un ensayo, bajo el título de "VINO AÑEJO DE LAS LEYENDAS NORTINAS", en las prensas de la Universidad de Chile Iocal. Es una modesta publicación con un valor muy significativo al pensamiento de esta región, para el conocimiento de sus problemas, de sus tradiciones, de sus características, todo esto, en función del sujeto humano protagonista de nuestra historia.

Mario Bahamonde aparte de señalar profusamente con una envidiable documentación, los hitos más importantes de la leyenda nortina, plantea a través de ello su tesis -una interpretación novedosísima sin dudas- que pasará a constituirse en un encomiable aporte a los inquietos estudiosos e investigadores literarios y sociales de esta veta del conocimiento literario, filológico, regional y social de la zona. Ya que en lo fundamental el escritor Mario Bahamonde nos plantea la trasposición de una situación real u objetiva a la realidad que se produce en el pensamiento, en la transmisión literaria, en esa reinterpretación que realiza el hombre de la realidad en la cual se encuentra inmersa en un momento de su historia, llámese mito, leyenda o caso, en relación a la estructuración y grado de desarrollo interpretativo de esa realidad de un hombre sometido a circunstancias históricas, económicas, culturales, y geográficas.

Tan concluyente es en su enfoque de que las leyendas son esa trasposición de la realidad objetiva que termina su ensayo con estas palabras, que nos permitimos señalar: "Porque éstas son las dos dimensiones de la verdad que tic a las leyendas: el tiempo y la tierra. Quien quiera desmentirla. gumentando que en estos relatos se refleja la ignorancia del pasado, será preciso que él regrese al pasado, y piense y sueñe como en el pasado, a ver si es capaz entonces de replicar sus argumentos. Y quien quiera desmentirias diciendo que la tierra no tiene argumentos ni relatos para las jornadas de sus caminos, será menester que viaje por todos los rincones nortinos, conozca los caletones de la costa y los valles cordilleranos, atraviese el desierto y remonte los riachuelos de sus quebradas...". Y esto es muy importante, porque vivimos un proceso que no es posible aprehenderlo sin un cabal conocimiento de sus implicancias y sus relaciones con el entorno.

Interesante seria ver que, a partir de este acerbo intelecttual, surge una labor editorial más permanente que permite una difusión de las ideas más allá de nuestro ámbito regional.

GUILLERMO DEISLER G.

Antofagasta, 10 de agosto de 1972.